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ВКЛЮЧИТЕ 
ВИДЕО

1. Установите приложение «Петербургский 
дневник» (spbdnevnik.ru) 
из AppStore или GooglePlay.

2. В приложении 
нажмите 
«смотреть».

3. Наведите камеру 
на изображение 
с меткой.

  ДМИТРИЙ ГУСАРИН / ИТАР
ТАСС

30 лет назад площади Мира было 
решено вернуть историческое назва-
ние – Сенная. А вот демонтированная 

оттуда спустя много лет Башня Мира все 
еще не может найти хозяина. → стр. 6-7

Как «Мир» 
дважды 
покинул 
Сенную
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РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ 

…СМОЛЬНЫЙ ПРОДОЛЖИТ 
ВЫКУПАТЬ ПОМЕЩЕНИЯ 
ДЛЯ ДЕТСКИХ САДОВ…

  > Город выкупит у инве-
стора здание на Пулковском 
шоссе, 71, корпус 5. Там раз-
местится детский сад 
на 220 мест. Постановление 
об этом подписал губернатор 
Александр Беглов. «Петер-
бург планомерно сокращает 
дисбаланс между жилой 
и социальной застройкой. 
Не только строит, но и выку-
пает у инвесторов детские 
сады, поликлиники, другие 
объекты социальной инфра-
структуры. Будем продол-
жать эту работу», – заявил 
он.

…СВОБОДНО 
30 ПРОЦЕНТОВ 
КОЕК…

  > По данным Комитета 
по здравоохран ению, на вче-
рашний день в Петербурге 
для больных с COVID-
19 и пневмониями развер-
нуто 6852 койки. Прием 
больных с новой корона-
вирусной инфекцией ведут 
16 стационаров. При этом 
свободный коечный фонд 
относительно норма-
тива Минздрава России 
составляет 29,74 процента. 
На лечении в стационарах 
с коронавирусом и пневмо-
ниями находятся 5467 чело-
век.

…ПАРК 
ПОЛУЧИТ НОВОЕ 
ОСВЕЩЕНИЕ…

  > В Южно-Приморском 
парке нача лась подготовка 
к строительству новой 
системы наружного осве-
щения. Основные строи-
тельно-монтажные работы 
пройдут в 2022-2023 годах. 
Губернатор Александр 
Беглов отметил: «В Петер-
бурге реализуется про-
грамма модернизации 
освещения садов, парков 
и скверов. Это важная часть 
комплексного благоустрой-
ства городских территорий, 
проекты разрабатываются 
с учетом мнения горожан».

  GOV.SPB.RU

От дорог до станций метро

Президент России Владимир Путин провел совещание, посвященное 
Санкт-Петербургскому транспортному узлу. Глава государства поручил 
выделить деньги на его развитие.

  МАКСИМ СЮ /maxim.syu@spbdnevnik.ru/     GOV.SPB.RU

ШИРОТНАЯ магистраль ско-
ростного движения, обнов-
ление подвиж ного состава 
городского электриче ского 
транспорта, развитие улич-
но-дорожной сети Крон-
штадта… Вот лишь некото-
рые проекты из тех, с кото-
рыми Петербургу поможет 
федеральный центр. Выде-
лить средства для Северной 
столицы поручил президент 
России Владимир Путин.

ПОДЗЕМКА В ПРИОРИТЕТЕ
Так, за счет средств Фонда 
национального благосостоя-
ния России в 2022-2031 годах 
будет обновлен подвижной 
состав петербургской под-
земки. На  приобретение 
950 вагонов правительству 
РФ необходимо предусмот-
реть 96,9 миллиарда рублей.

Кроме того, Владимир 
Путин дал поручения Смоль-
ному и правительству Леноб-
ласти проработать совмест-
ные предложения по стро-
ительству станции метро 
«Кудрово» и  электродепо 
«Правобережное» на  тер-
ритории 47-го региона.

Также даны поручения 
по  определению трассы 
скоростной автомобильной 

дороги по дальнему обходу 
Петербурга и финансирова-
нию проекта по строитель-
ству и эксплуатации путе-
проводов через железнодо-
рожные пути на принципах 
государственно-частного 
партнерства.

�РАСШИРИТ СИСТЕМУ�
Губернатор Петербурга 
Александр Беглов отме-
тил, что поручения главы 
государства направлены 
на  «развитие транспорт-
ной системы Петербурга, 
повышение качества жизни 
горожан».

«Благодаря решениям пре-
зидента у города сегодня поя-
вились новые, очень серьез-
ные финансовые возможно-
сти для реализации крупных 
инфраструктурных проек-
тов. Это существенно расши-
рит транспортную систему 
не только Санкт-Петербурга, 
но и Ленинградской обла-
сти. При поддержке прави-
тельства Российской Федера-
ции мы приступим к новому 
этапу развития Санкт-Петер-
бургского транспортного 
узла», – высказался о пер-
спективах сферы транспорта 
глава города.

Федеральный центр помо-
жет со строительством Витеб-
ской развязки – первого этапа 
Широтной магистрали скорост-
ного движения.
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НАПОМНИМ, что  голосова-
ние проходило на  сайте 
spbdnevnik.ru, на странице 
«Петербургского дневника» 
во «ВКон такте», а также 
по горячей линии издан ия.

В итоге на  сайте 
spbdnevnik.ru за  живое 
дерево проголосовали 
6218 человек, за  искус-
ственное – 4793.

В  социальных сетях 
тоже победила настоя-
щая ель, но  с  меньшим 
отрывом: 4053 голоса 
за  настоящее дерево, 
3786 – за искусственное.

При этом большинство 
тех, кто позвонил на горя-
чую линию «Петербург-
ского дневника», отдали 
свое предпочтение искус-
ственной ели (66 чело-

век). За  натуральное 
дер ев о  в ы сказ али сь 
62 респондента.

Многие известные 
петербуржцы разделили 
мнение большей части 
проголосовавших.

«Раз в год на главную 
площадь многомиллион-
ного города можно поста-
вить и живую ель, чтобы 
у людей появилось ново-
годнее настроение», – убе-
ждена народная артистка 
РСФСР Светлана Крючкова.

Оперный певец Василий 
Герелло в  свою очередь 
напомнил, что на предыду-
щий Новый год Дворцовую 
площадь также украсили 
живой елью.

«Она была очень кра-
сивой! – сказал он в раз-
говоре с «Петербургским 
дневником».  – При  этом 
я считаю, что в Северной 
столице любая елка будет 
выглядеть хорошо, ведь мы 
живем в самом прекрасном 
городе на Земле!»

Эпоха возрождения 
«Ленфильма»

Руководство «Ленфильма» продало участок на улице Тамбасова 
и полностью рассчиталось с долгами, а также вернуло права 
на «золотую коллекцию» картин. Кризис, в котором находилась 
киностудия, признали завершившимся.

 МАРИЯ МЕЛЬНИКОВА /mariya.melnikova@spbdnevnik.ru/     РОМАН ПИМЕНОВ

НАПОМНИМ, что в 2013 году 
банк ВТБ выдал студии 
кредит в размере 1,5 мил-
лиарда рублей, однако 
«Ленфильм» не  смог его 
выпл атить. К  декабрю 
2020 года долги студии 
достигли 1,6 милл иарда 
рублей, причем среди кре-
диторов значился не только 
банк, но и коммунальные 
структуры.

КОЛЛЕКЦИИ ИЩУТ МЕСТО
В 2020 году Министерство 
культуры РФ выделило сту-
дии почти миллиард рублей. 
Остатки долгов планирова-
лось отдать после продажи 
участка на улице Тамбасова, 
где хранятся 56 ретроав-
томобилей. В итоге землю 
выкупил «Росстройинвест» 
за 1,545 миллиарда рублей.

Впрочем, избавляться 
от уникальной коллекции 
машин никто не собирается.

«Пока автомобили нахо-
дятся на  Тамбасова, нас 
никто не выгоняет, поэтому 
мы спокойно ищем новое 
место», – рассказали в пресс-
службе «Ленфильма».

Помимо этого студия 
вернула права на  «золо-
тую коллекцию» фильмов, 
доходами от которой быв-
ший генеральный директор 

«Ленфильма» Эдуард Пичу-
гин когда-то и планировал 
рассчитаться с ВТБ.

«Начиная с  2022 года 
«Ленфильм» станет безубы-
точным предприятием. Все 
доходы, которые будут полу-
чены от  «золотой коллек-
ции», будут делиться в про-
порции 50 на 50: половина – 
киностудии, половина – Гос-
фильмофонду», – сообщила 
заместитель председателя 
правительства РФ Татьяна 
Голикова.

�ШЕСТОЙ ПАВИЛЬОН�
Впрочем, финансовое оздо-
ровление – это далеко не все 
планы руководства студии. 
В сентябре «Ленфильм» при-
нял свою стратегию разви-
тия до 2025 года и уже ее 
выполняет. В  частности, 
там прописано, что киносту-
дия должна стать центром 
дебютного кино, и образо-
вательный проект «Лен-
фильм-дебют» уже прини-
мает заявки от  начинаю-
щих кинематографистов. 
Если все пойдет по плану, 
то в 2022 году на руках сту-
дии будет 10 сценариев пол-
нометражных фильмов, при-
чем с финансированием.

Кроме того, киностудия 
может превратиться в куль-
турно-образовательное 
пространство.

«Мы хотим реализо-
вать проект под названием 
«Шестой павильон». Это 
будет виртуальное простран-
ство, что позволит создать 
первый и  единственный 
кинотеатр 35 миллиметров 
в Санкт-Петербурге, который 
мы сделаем на «Ленфильме», 
а также запустить ряд обра-
зовательных, выставочных 
и других инициатив», – сооб-
щил директор киностудии 
Федор Щербаков.

5 000 метров
светодиодных гирлянд и 300 игрушек ручной работы 
украшали живую ель, установленную на Дворцовой пло-
щади на прошлый Новый год.

 МАРИЯ МЕЛЬНИКОВА, МАКСИМ СЮ /info@spbdnevnik.ru/ 

Какой будет ель

В Петербурге состоялось голосование за новогоднюю ель, кото-
рая украсит Дворцовую площадь. Большинство горожан отдали 
свое предпочтение живому дереву.

Студия возрожда-
ется и начинает 
развитие. «Лен-
фильм» запу-
скает лаборато-
рию для начина-
ющих, несколько 
крупных выставок, 
стартуют съемки 
дебютного полного 
метра.

БОРИС ПИОТРОВСКИЙ,
ВИЦЕ
ГУБЕРНАТОР САНКТ
ПЕТЕРБУРГА

в период 5-24 мес.

УниверСтом

Акция этого месяца!
Каждый ВТОРОЙ имплант

БЕСПЛАТНО!
КаКаждждый В

БЕБЕБЕЕБЕБЕББ СПСПССС Л

Ваша 
экономия
3700 руб.

*
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Вновь запустить 
производство фильмов 
киностудия планирует 

к концу 2021 года.
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  РОМАН ПИМЕНОВ

>5 млн
нарушений ПДД попали 

на камеры с начала года.

ЦИФРА ДНЯ�

(По данным Коми тета по информ атизации и связи) 

Канонерский остров стал чище

В эти выходные редакции «Петербургского дневника» и портала KudaGo провели экологическую акцию на Ка-
нонерском острове. Принять участие в суббот нике могли все желающие. Неравно душные горожане пришли 
помочь очистить от мусора пляж Канонерского острова целыми семьями. Кроме того, в субботнике поучаство-
вали представители Федерации бокса Санкт-Петербурга.
Собранные отходы – около двадцати мешков – были рассортированы, после чего их отправили на переработку. 
Это уже вторая акция «Петербургского дневника» и KudaGo: впервые издания организовали уборку на Кано-
нерском острове в начале июля этого года.
Напомним, что 1 октября в Северной столице стартовал месячник по благоустройству: до конца октября город-
ские территории будут тщательно готовить к зиме. Кульминацией месячника станет День благоустройства, 
который состоится во всех районах Петербурга. Этой осенью его планируется провести 23 октября.

  ДАРЬЯ СЫСОЕВА /info@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

      ПЕТЕРБУРГСКАЯ ФОТОХРОНИКА

ПРОЕКТ «ПЕТЕРБУРГСКОГО ДНЕВНИКА»

И «ЕДИНОЙ КАРТЫ ПЕТЕРБУРЖЦА»В ДИАЛОГЕ

ПОЛЬЗУЮТСЯ ЛИ ПЕТЕРБУРЖЦЫ 
ПЕРЕХВАТЫВАЮЩИМИ АВТОСТОЯНКАМИ?

Знаете ли вы правила пользования 
перехватывающими автостоянками?

Часто ли вы пользуетесь услугами 
перехватывающих автостоянок?

Да, я хорошо знаю правила пользо-
вания такими автостоянками.
Что-то знаю, но мне хотелось бы 
узнать подробнее.
Слышал(-а) про такие автостоянки, 
но как ими пользоваться, не знаю.
Затрудняюсь ответить.

Да, я регулярно пользуюсь перехватываю-
щими автостоянками.
Знаю о перехватывающих автостоянках, 
но не пользуюсь этой услугой, предпочитаю 
оставлять автомобиль или на платной авто-
стоянке, или в ближайшем дворе.
Знаю о перехватывающих автостоянках, 
но не пользуюсь этой услугой, потому что нет 
своего автомобиля.
В первый раз слышу, но теперь буду ими 
пользоваться.
Ранее не слышал(-а) о перехватывающих 
автостоянках, пользоваться ими не планирую.

Почти каждый день.
Достаточно часто.
Редко.
Не пользуюсь этой услугой.

Большая часть жителей нашего города заявили 
о том, что не оставляют свои машины на пере-
хватывающих парковках.

�МАГАЗИН ПООЩРЕНИЙ�. Оставляйте свое мне ние на портале проекта или в мобильном 
приложении ЕКП. Накапливайте баллы за участие в опросах. Напоминаем, что за каждый 
опрос вам начисляется 20 баллов!
Меняйте накопленные баллы на городские благодарности в «Магазине поощрений» – билеты 
в лучшие петербургские театры и музеи, сертифи каты и другие призы от партнеров проекта.
В «Магазине поощрений» «Единой карты петербуржца» вы можете обменять накопленные 
баллы на два билета на спектакль «Анна в тропиках», который пройдет 6 октября в Академи-
ческом драматическом театре им. В. Ф. Комиссаржевской. Одноименная 
пьеса Нило Круза произвела в Штатах фурор и в 2003 году была удостоена 
Пулитцеровской премии. События в спектакле начинаются в 1929 году, 
с того момента, как на небольшую табачную фабрику в городе Тампа 
приезжает Чтец, «выписанный с острова». В его чемодане – множество 
литературных жемчужин, но начинает он с «Анны Карениной» Льва Тол-
стого. Страсти, подогретые событиями романа, разгораются постепенно, 
набирая скорость; герои примеряют на себя образы Толстого и стремительно 
приближают финал….
Также можно обменять баллы на билеты в Капеллу Санкт-Петербурга 
и посетить ежегодный всероссийский фестиваль «Невские хоровые 
ассамблеи», который пройдет с 20 по 30 октября. В этом году фестиваль 
посвящен празднованию 800-летия со дня рождения государственного 
деятеля и полководца князя Александра Невского и носит название 
«Александр Невский. Ратная история Руси».
Еще больше предложений на портале или в мобильном приложении 
«Единой карты петербуржца».
Вместе сделаем наш город лучше!
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Знаете ли вы о том, что в Санкт-Петербурге можно оставлять автомобиль 
на перехватывающих автостоянках?
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Структуру парламентских комитетов и комиссий новый созыв Законо-
дательного собрания пока оставил такой же, как и была: два комитета 
и семь комиссий. А вот руководителей депутаты выбрали новых. Только 
два председателя комиссий прошлого созыва сохранили свои посты.

ВПЕРВЫЕ за пять лет место 
в президиуме ЗакСа доста-
лось депутату не из партии 
парламентского большин-
ства. Вице-спикером стала 
глава петербургской «Спра-
ведливой России» Марина 
Шишкина. В этом она уви-
дела «свидетельство того, 
что демократические тради-
ции в парламенте утеряны 
не будут».

«Такая практика в ЗакСе 
была,  – напомн ила Шиш-
кина.  – Вице-спи кером 
был Павел Солтан. Потом, 
когда оборвалась его жизнь, 
оборвалась и эта традиция».

Еще  одним вице-спи-
кером депутаты выбрали 
бывшего вице-губерна-
тора, отвечавшего за ЖКХ, 
Николая Бондаренко. Он 
из фракции «Единой России», 
но совсем не против услы-
шать и оппонентов.

«В петербургском парла-
менте представлен практи-
чески весь спектр полити-
ческих сил города, интересы 
всех избирателей», – отме-
тил он.

КОМИССИИ И КОМИТЕТЫ
Кроме вице-спикеров, депу-
таты выбрали и председа-
телей всех семи постоян-
ных комиссий ЗакСа и двух 
комитетов. И тут не обошлось 
без перестановок.

Место председателя комис-
сии по  промышленности, 
экономике и предпринима-
тельству, которое в прошлом 
созыве занимал депутат Алек-
сей Макаров из «Единой Рос-
сии», отдали депутату Ирине 
Ивановой от КПРФ. Предсе-
дателем комиссии по город-
скому хозяйству, градостро-
ительству и имущественным 
вопросам, которым на про-
тяжении 10 лет был в этот 
раз не попавший в ЗакС Сер-
гей Никешин, стал экс-глава 
администрации Выборгского 
района Валерий Гарнец.

«Глава района – это факти-
чески маленький губерна-
тор на территории», – оха-
рактеризовал предыдущее 
место работы Гарнеца пред-
седатель ЗакСа Александр 
Бельский.

Председателем комиссии 
по  социальной политике 
и  здравоохранению вме-
сто депутата Елены Кисе-
левой стал экс-глава Коми-
тета по социальной политике 
в Смольном Александр Ржа-
ненков. Бельский его назвал 
«человеком-легендой, у кото-
рого в  городе, наверное, 
самый большой опыт работы 
в социальной сфере».

Комиссию по экологии и при-
родопользованию, в которой 
в прошлом созыве предсе-
дательствовала теперь уже 
экс-депутат Мария Щерба-
кова, возглавил Александр 
Ходосок. 

Главой комиссии по вопро-
сам правопорядка и закон-
ности вместо Александра 
Кущака стал депутат Кон-
стантин Чебыкин.

Свои посты – глав комис-
сии по образованию, куль-
туре и  науке и  комиссии 
по вопросам государствен-
ного устройства – сохранили 
Юрий Авдеев и Юрий Гладу-
нов соответственно.

Не  обошлось без  переста-
новок и в обоих комитетах 
ЗакСа. В бюджетно-финан-
совом комитете, в прошлом 
созыве возглавляемом Мак-
симом Яковлевым из ЛДПР, 
теперь председателем стал 
Михаил Барышников из «Еди-
ной России». Руководить 
комитетом по законодатель-
ству вместо Дениса Четыр-
бока будет Всеволод Беликов.

БОЛЬШИЕ ЗАДАЧИ
А л е к с а н д р  Б е л ь с к и й 
не  исключил, что, воз-
можно, структуру парла-
мента изменят.

«Мы видим, что  перед 
городом ставятся задачи, 
перед нами их ставит прези-
дент России – по инфраструк-
турным проектам, дорогам. 
Будем смотреть и отталки-
ваться от того, как будет фор-
мироваться бюджет на бли-
жайшее время и  какими 
будут основные программы 
у города, как мы будем взаи-
модействовать и работать», – 
заключил он.

В ЗакСе Петербурга 
обновили руководителей

 АЛЕКСЕЙ МАВЛИЕВ /alexey.mavliev@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

Напомним, что явка на выборы 
в Законодательное собрание 
Санкт-Петербурга составила 
35,52 процента. По итогам голо-
сования в парламент прошли 
шесть политических партий.

ПРОЕКТ 
ОБ ЭНЕРГЕТИЧЕСКОМ 
КОМПЛЕКСЕ ГОРОДА

НЕВСКАЯ 
ЭНЕРГЕТИКА

ДРУГИЕ 
НОВОСТИ 
ПРО ЭНЕРГЕТИКУ



…ЭЛЕКТРОПОДСТАНЦИЮ ПОСТРОЯТ 
К 2023 ГОДУ…

  >  На совещании в Смольном одоб рили предоставле-
ние ПАО «Россети Ленэнерго» в аренду земельного 
участка для завер шения строительства электро-
подстанции 220 кВ «Купчинская» на Балканской 
улице. В настоящее время степень ее готовности – 83 
процента. По условиям инвестиционного договора 
объект будет достроен в течение двух лет.

…«ВОДОКАНАЛ» ПОКУПАЕТ МНОГО 
НОВОЙ ТЕХНИКИ…

  >  С конца 2020 года ГУП «Водоканал Санкт-Пе-
тербурга» приобрел 394 машины. За последние 
десять лет это самое масштабное обновление 
его парка. В планах предприятия за оставшиеся 
месяцы 2021 года увеличить число новой техники 
до 519 единиц.

…ПАМЯТНИК ЧАЙКОВСКОМУ
ПОЛУЧИЛ ПОДСВЕТКУ…

  >  1 октября отмечался Международный день музыки. 
В честь этого праздника памятник Петру Чайков-
скому в Таврическом саду получил подсветку. Для ее 
создания СПб ГУП «Ленсвет» установило прожектор 
на расположенную рядом опору освещения, благо-
даря чему бюст композитора стал более заметным.

НАМ ВАЖНО 
ВАШЕ МНЕНИЕ!
Если у вас 
есть замечания 
и предложения 
по распространению 
«Петербургского 
дневника»,

НАМ ВАЖНО 
ВАШЕ МНЕНИЕ!
есть замечания 
и предложения 
по распространению 
«Петербургского 

СООБЩИТЕ  
ПО ТЕЛЕФОНУ 670-13-03
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Тридцать лет назад 
город решил пере-
именовать и площадь 
Мира – ныне это Сенная 
площадь. Однако дол-
гое время как напоми-
нание о прежнем назва-
нии здесь возвышалась 
Башня Мира. Что сейчас 
с этой стелой?

  ЯНА ГРИГОРЬЕВА /info@spbdnevnik.ru/  
  РУСЛАН ШАМУКОВ / ИТАР�ТАСС

В НАЧАЛЕ сентября 1991 года Ленин-
град стал Петербургом. Уже через 
месяц Топонимическая комиссия 
города передала Ленс овету список 
с 43 улиц ами, площадями, кана-
лами, садами и скверами, предло-
жив вернуть им дореволюционные 
названия.

МНОГО ДЕНЕГ НЕ СТОИЛО
П р е д с е д а т е л е м  Л е н с о в е т а 
в 1991 году был Александр Беляев. 
Сейчас в разговоре с «Петербург-
ским дневником» он рассказал, 
что  Топонимическая комиссия 
в  сентябре подготовила первый 
список на переименование, и уже 
потом, в последующие несколько 
лет, к  нему присоединялись все 
новые и новые адреса. По словам 
Александра Беляева, обычно спи-
сок или утверждался целиком (если 
не было возражений), или в нем 
рассматривалась каждая улица 
по отдельности.

Так, депутаты отстояли улицу 
Ленина в Петроградском районе – ее 
не стали переименовывать обратно 
в Широкую. А площадь Пролетар-
ской Диктатуры перед Смольным 

могла стать площадью 
Сахарова.

«Но  тогда были 
обострены отношения 
между мэрией и  советом, 
и кто-то из радикальных депу-
татов сказал: мэрии самое место 
на площади Диктатуры, а имени ака-
демика Сахарова она недостойна», – 
делится воспоминаниями бывший 
руководитель Ленсовета.

Примечательно, что переименова-
ние не стоило бюджету больших денег. 
Во всяком случае средств, затрачен-
ных на возвращение старых назва-
ний, не хватило бы, например, на то, 
чтобы построить еще одну станцию 
метро. Александр Беляев пояснил, 
что сейчас, по его оценке, такая кам-
пания обошлась бы дороже.

«В 1991 году большую часть рас-
ходов взяли на себя коммерсанты, – 
рассказал он. – На каждой табличке 
писали наименование организации, 
за чей счет ее изготовили. Щиты 
для автомобилистов с названиями 
улиц тогда встречались редко. И мы 
сразу приняли решение: там, где 
не нужно, приметы советской топо-
нимики не убирать, чтобы не тра-

Ровно тридцать лет назад, 4 октября 
1991 года, было принято решение о том, 
чтобы вернуть улицам, мостам и пар-
кам Петербурга их дореволюцион-
ные имена.

  НИНА АСТАФЬЕВА, ЯНА ГРИГОРЬЕВА /info@spbdnevnik.ru/     ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

Где сейчас стела с Сенной площади, треснувшая из-за жары

Прежние названия под стать Петербургу

Масштабная 
кампания 

по возвращению 
исторических названий 

началась после того, 
как Петербург перестал 

быть Ленинградом.

Строка финансового отчета Шифр строки Сумма, руб.
1 Поступило средств в избирательный фонд, всего 10 300000,00
в том числе
1.1 Поступило средств в установленном порядке для формирования избирательного 

фонда
20 300000,00

из них
1.1.1 Собственные средства политической партии / регионального отделения 

политической партии / кандидата
30 0,00

1.1.2 Средства, выделенные кандидату выдвинувшей его политической партией 40 300000,00
1.1.3 Добровольные пожертвования гражданина 50 0,00
1.1.4 Добровольные пожертвования юридического лица 60 0,00
1.2 Поступило в избирательный фонд денежных средств, подпадающих под действие 

ч. 2, 4, 8 ст. 71 Федерального закона от 22.02.2014 г. № 20-ФЗ и п. 6 ст. 58 
Федерального закона от 12.06.2002 г. № 67-ФЗ *

70 0,00

из них
1.2.1 Собственные средства политической партии / регионального отделения 

политической партии / кандидата / средства, выделенные кандидату выдвинувшей 
его политической партией

80 0,00

1.2.2 Средства гражданина 90 0,00
1.2.3 Средства юридического лица 100 0,00
2 Возвращено денежных средств из избирательного фонда, всего 110 0,00
в том числе
2.1 Перечислено в доход федерального бюджета 120 0,00
2.2 Возвращено денежных средств, поступивших с нарушением установленного 

порядка
130 0,00

из них
2.2.1 Гражданам, которым запрещено осуществлять пожертвования либо не указавшим 

обязательные сведения в платежном документе
140 0,00

2.2.2 Юридическим лицам, которым запрещено осуществлять пожертвования либо 
не указавшим обязательные сведения в платежном документе

150 0,00

2.2.3 Средств, поступивших с превышением предельного размера 160 0,00
2.3 Возвращено денежных средств, поступивших в установленном порядке 170 0,00
3 Израсходовано средств, всего 180 300000,00
в том числе
3.1 На организацию сбора подписей избирателей 190 0,00
3.1.1 Из них на оплату труда лиц, привлекаемых для сбора подписей избирателей 200 0,00
3.2 На предвыборную агитацию через организации телерадиовещания 210 0,00
3.3 На предвыборную агитацию через редакции периодических печатных изданий 220 0,00
3.4 На предвыборную агитацию через сетевые издания 230 0,00
3.5 На выпуск и распространение печатных и иных агитационных материалов 240 300000,00
3.6 На проведение публичных массовых мероприятий 250 0,00
3.7 На оплату работ (услуг) информационного и консультационного характера 260 0,00
3.8 На оплату других работ (услуг), выполненных (оказанных) юридическими лицами 

или гражданами России по договорам
270 0,00

3.9 На оплату иных расходов, непосредственно связанных с проведением 
избирательной кампании

280 0,00

4 Распределено неизрасходованного остатка средств фонда пропорционально 
перечисленным в избирательный фонд денежным средствам

290 0,00

5 Остаток средств фонда на дату сдачи отчета (заверяется банковской справкой) 
(СТР. 300=СТР. 10-СТР. 110-СТР. 180-СТР. 290) 

300 0,00

Итоговый финансовый отчет о поступлении и расходовании средств избирательного фонда кандидата Нестерова Дмитрия 
Викторовича на выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации восьмого созыва 

по Северо-Восточному одномандатному избирательному округу № 214 города Санкт-Петербурга
номер специального избирательного счета 40810810355009012159 в ВСП № 9055/063 СЕВЕРО-ЗАПАДНЫЙ БАНК ПАО 

СБЕРБАНК (195027, г. Санкт-Петербург, Среднеохтинский пр-т, д. 10, лит. А, пом. 1Н, 2Н)

Итоговый финансовый отчет о поступлении и расходовании средств избирательного фонда кандидата Цыганова Андрея 
Борисовича на выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации восьмого 

созыва по одномандатному избирательному округу № 212 города Санкт-Петербурга
номер специального избирательного счета 40810810255009012301 в ДО №9055/0776 ПАО Сбербанк 

(198510 г. Санкт-Петербург, г. Петергоф, Санкт-Петербургский пр-т, д. 29, лит. А.) 

Строка финансового отчета Шифр строки Сумма, руб.
1 Поступило средств в избирательный фонд, всего 10 0,00
в том числе
1.1 Поступило средств в установленном порядке для формирования избирательного 

фонда
20 0,00

из них
1.1.1 Собственные средства политической партии / регионального отделения 

политической партии / кандидата
30 0,00

1.1.2 Средства, выделенные кандидату выдвинувшей его политической партией 40 0,00
1.1.3 Добровольные пожертвования гражданина 50 0,00
1.1.4 Добровольные пожертвования юридического лица 60 0,00
1.2 Поступило в избирательный фонд денежных средств, подпадающих 

под действие ч. 2, 4, 8 ст. 71 Федерального закона от 22.02.2014 г. № 20-ФЗ и п. 6 
ст. 58 Федерального закона от 12.06.2002 г. № 67-ФЗ *
“

70 0,00

из них
1.2.1 Собственные средства политической партии / регионального отделения 

политической партии / кандидата / средства, выделенные кандидату 
выдвинувшей его политической партией

80 0,00

1.2.2 Средства гражданина 90 0,00
1.2.3 Средства юридического лица 100 0,00
2 Возвращено денежных средств из избирательного фонда, всего 110 0,00
в том числе
2.1 Перечислено в доход федерального бюджета 120 0,00
2.2 Возвращено денежных средств, поступивших с нарушением установленного 

порядка
130 0,00

из них
2.2.1 Гражданам, которым запрещено осуществлять пожертвования либо 

не указавшим обязательные сведения в платежном документе
140 0,00

2.2.2 Юридическим лицам, которым запрещено осуществлять пожертвования либо 
не указавшим обязательные сведения в платежном документе

150 0,00

2.2.3 Средств, поступивших с превышением предельного размера 160 0,00
2.3 Возвращено денежных средств, поступивших в установленном порядке 170 0,00
3 Израсходовано средств, всего 180 0,00
в том числе
3.1 На организацию сбора подписей избирателей 190 0,00
3.1.1 Из них на оплату труда лиц, привлекаемых для сбора подписей избирателей 200 0,00
3.2 На предвыборную агитацию через организации телерадиовещания 210 0,00
3.3 На предвыборную агитацию через редакции периодических печатных изданий 220 0,00
3.4 На предвыборную агитацию через сетевые издания 230 0,00
3.5 На выпуск и распространение печатных и иных агитационных материалов 240 0,00
3.6 На проведение публичных массовых мероприятий 250 0,00
3.7 На оплату работ (услуг) информационного и консультационного характера 260 0,00
3.8 На оплату других работ (услуг), выполненных (оказанных) юридическими лицами 

или гражданами России по договорам
270 0,00

3.9 На оплату иных расходов, непосредственно связанных с проведением 
избирательной кампании

280 0,00

4 Распределено неизрасходованного остатка средств фонда пропорционально 
перечисленным в избирательный фонд денежным средствам

290 0,00

5 Остаток средств фонда на дату сдачи отчета (заверяется банковской справкой) 
(СТР. 300=СТР. 10-СТР. 110-СТР. 180-СТР. 290) 

300 0,00

ОФИЦИАЛЬНАЯ ПУБЛИКАЦИЯ

ВКЛЮЧИТЕ 
ВИДЕО
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Где сейчас стела с Сенной площади, треснувшая из-за жары

Прежние названия под стать Петербургу

тить на это лишние средства. Тогда 
городу деньги были нужны совсем 
на другое. Поэтому и стояли стелы 
с надписью «Ленинград», а в метро 
всюду красовалась надпись «Ленин-
градский ордена Ленина метропо-
литен имени Ленина». Хотя назы-
вался он уже просто: Петербургский 
метрополитен. Если бы переимено-
вания не случилось, сложилась бы 
нездоровая, парадоксальная ситуа-
ция: в городе святого Петра, в самом 
центре – улицы Софьи Перовской, 
Чижевского и Халтурина!»

Любопытный факт: почтовые 
адреса сохранялись еще несколько 
лет, почтальоны были обучены 
носить корреспонденцию по адре-
сам со старыми названиями. Ком-
мерческие организации на  свое 
усмотрение могли менять визитки 
и бланки, а могли не менять. Бюд-
жетные  – меняли, за  счет тех 
средств, которые им выделяли 
на общий документооборот.

ВОЗВРАЩАЛИ ТОЛЬКО ЦЕННЫЕ
«Несмотря на некоторое полити-
ческое давление и общую ситуа-
цию, которая сложилась в стране 
в 1991 году, тогда не была переи-
менована ни одна улица, которая 

получила свое название в советское 
время, после революции, – подчер-
кнул краевед, член Топонимической 
комиссии Санкт-Петербурга Алексей 
Ерофеев. – Возвращались только 
исторически ценные наименования. 
Например, такие как Миллионная 
улица, Большая и Малая Конюшен-
ная улицы».

В качестве одного из ярких при-
меров переименования специалист 
привел Александровский сад у Адми-
ралтейства, который в  течение 
некоторого времени носил назва-
ние «Сад трудящихся имени Мак-
сима Горького».

« С о в е р ш е н н о  о ч е в и д н о , 
что  название «Сад трудящихся 
имени Максима Горького» невоз-
можно было расценивать как цен-
ное. Он был основан в годы прав-
ления императора Александра Вто-
рого, поэтому получил наименова-
ние в его честь, – объяснил Алексей 
Ерофеев в разговоре с «Петербург-
ским дневником». – То же самое 
можно сказать про Александров-
ский парк, который закладывался 
в честь Александра I. Это были пер-
вые парки в городе, которые полу-
чили свои исторические названия 
в 1991 году».

Б А Ш Н Я М и р а  у к р а -
шала Сенную площадь 
с 2003-го по 2010 год.

Ее создали и препод несли 
городу французы – как дар 
в честь 300-летия Санкт-Пе-
тербурга. Авторы проекта – 
архитектор Жан-Мишель 

Вильмотт и скульптор Клара 
Хальтер.

Стелу из стекла и металла 
высотой 18 метров, диаме-
тром три метра, с внутрен-
ней и наружной подсветкой, 
приняли решение демонти-
ровать 11 лет назад.

На то было две причины. 
Во-первых, архитектурное 
сооружение пришло в негод-
ность: стеклянные панели 
пошли трещинами. Кроме 
того, в аварийном состоянии 
оказался постамент стелы. 
Тогда это связывали с ано-
мально высокой температу-
рой воздуха, которая разру-
шительно повлияла на кон-
струкцию. А во-вторых, вла-
сти Северной столицы уже 
тогда рассматривали воз-
можность вдохнуть в Сен-
ную площадь новую жизнь, 
очистив ее от лишнего, осо-
бенно от незаконных ларь-
ков (однако на деле обнов-

ление произошло только 
в 2016 году).

Как бы там ни было, факт 
в том, что Башня Мира поки-
нула Сенную площадь. И воз-
вращать ее обратно пока 
никто не планирует. Сегодня 
подарок от французов лежит 
в разобранном виде на тер-
ритории СПб ГБУ «Ленсвет».

«Башня Мира продол-
жает лежать на хранении 
у организации. Пока к нам 
не поступало обращений 
по поводу ее дальнейшей 
судьбы», – рассказали кор-
респонденту «Петербург-
ского днев ника» в компа-
нии «Ленсвет».

В общей сложности 4 октября 1991 года 
в Петербурге приняли решение о пере-
именовании 4 парков, 5 мостов и 34 улиц. 
Контроль за исполнением этого решения 
был возложен на председателя Ленсовета 
Александра Беляева.

Площадью Мира Сенная была 
в 1952-1992 годах. Историче-
ское название, которое она 
носит сейчас, известно с конца 
XVIII века.

В ПЕТЕРБУРГЕ вопросы переиме нования и присвоения новых 
названий улицам, паркам, садам, скверам, мостам рас-
сматривает Топони мическая комиссия – консультатив-
ный орган при администрации города. Каждый год она 
принимает рекомендации о наименованиях как мини-
мум для 40 объектов городской среды. Об этом в беседе 
с «Петербургским дневником» сообщил член Топонимиче-
ской комиссии Андрей Рыжков. Он объяснил, что для реше-
ния вопросов по топонимике разработан определенный 
порядок. По нему предусматривается возможность воз-
вращения объекту исторического названия.

В Комитете по культуре Санкт-Петербурга сообщили, 
что за последние 10 лет в нашем городе вернули порядка 
10 исторических наименований. Например, в Колпинском 
районе Лагерное шоссе переименовано в Вознесенское, 
улица Урицкого получила свое прежнее название Собор-
ная, а улица Володарского вновь стала Адмиралтейской. 
Бывшая улица Пролетарской Диктатуры в Центральном 
районе теперь называется Лафонской, а набережная 
Робеспьера – Воскресенской.

По историческому 
имени в год

За последние десять лет в Петербурге вер-
нули десять исторических наименований, в том 
числе два в центральной части города, сооб-
щили в Комитете по культуре.

  ЯНА ГРИГОРЬЕВА /yana.griroreva@spbdnevnik.ru/    ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

Если улица или сквер, с точки 
зрения членов Топонимиче-
ской комиссии, в прошлом 
носили более ценное название, 
чем существующее, то ему 
могут его вернуть.

АНДРЕЙ РЫЖКОВ, ЧЛЕН ТОПОНИМИЧЕСКОЙ КОМИССИИ
САНКТ
ПЕТЕРБУРГА
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СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ «ПЕТЕРБУРГСКОГО ДНЕВНИКА», 

«ЛЕНТВ-24» И АССОЦИАЦИИ СМИ СЕВЕРО-ЗАПАДА 
МЕДИАЭКСПЕДИЦИЯ «СЕРЕБРЯНОЕ ОЖЕРЕЛЬЕ РОССИИ»

Сегодня, 4 октября, отмечается День Мурманска: с момента его 
основания исполняется 105 лет. Что обязательно нужно уви-
деть туристам, решившим посетить этот северный город и его 
окрестности?

И в Заполярье пальмы цветут
Мурманская область:

  АНАТОЛИЙ АГРАФЕНИН /info@spbdnevnik.ru/      АНАТОЛИЙ АГРАФЕНИН  ТАТЬЯНА БЕЛИЧЕНКО

НА КОЛЬСКОМ полуострове с 1 дека-
бря по 10 января – полярная ночь. 
Это время, когда солнце не появля-
ется даже на минуту. Только звезды 
да северное сияние скрашивают 
небос вод. Зато с 21 мая по 22 июля 
наступает полярный день, и солнце 
не опускается за горизонт. Вот 
почему туристский слоган Мур-
манской области: «Звезды днем, 
а солнце – ночью».

КАМЕННАЯ ЛЕТОПИСЬ
Остров Большой Аникиев только 
называется большим, на самом 
деле он невелик. Это стесанная 
ветром и водой скала протяженно-
стью меньше километра, вставшая 
у входа из Баренцева моря в бухту 
Цып-Наволок у полуострова Рыба-
чий – крайней северо-западной 
части материковой части нашей 
страны. Примечателен остров тем, 
что в его центре, на каменной пло-
щадке, сохранилось множество над-
писей, оставленных мореплавате-
лями разных эпох.

В наши дни на Большом Аники-
еве ни души. А в старину на острове 
стоял таможенный кордон. И в ожи-
дании очереди на оплату пошлины 
купцы и мореходы корябали свои 
имена. Самая старая надпись – 
1510 года. А всего ученые нашли 
185 автографов XVI-XX  веков  – 
на  немецком, английском, дат-
ском, норвежском, голландском 
и, конечно, русском. Некоторые 
бывали на  Большом Аникиеве 

по многу раз. Так, судя по «граф-
фити», норвежец Берент Гундер-
сен – в 1595-м, 1596-м, 1597-м, 
потом – в 1610-м, 1611-м. Послед-
нюю надпись Гундерсен сделал 
в 1615 году: «Я потерял судно...»

По этим надписям можно изу-
чать географию странствий купцов 
и промысловиков. Жаль, авторы 
приключенческих фильмов и рома-
нов не знали о Большом Аникиеве. 
Глядишь, не Джек Воробей, не Чер-
ный корсар и  не  капитан Блад 
стали бы их героями. Во времена, 
когда в Карибском море о пира-
тах еще и слышать не слышали, 
в  Баренцево и  Белое моря шли 
сотни судов. Мореходы попадали 
в шторм, их обирала таможня, гра-
били морские разбойники. Но богат-
ства Севера манили и заставляли 
забывать об опасностях.

КРУПНЕЙШИЙ В МИРЕ
В  древности северное побере-
жье Кольского полуострова назы-
вали Мурманом. Плавание в этих 
местах обеспечивают теплые тече-
ния. С XIX века тут планировали 
построить незамерзающий порт. 
И только когда началась Первая 
мировая война, а Балтика оказа-
лась в эпицентре морских сраже-
ний, эта идея обрела реальность. 
Точная дата основания города – 
4 октября 1916 года. Сначала он 
назывался в честь царя – Рома-
нов-на-Мурмане. После Февраль-
ской революции его переименовали 

в Мурманск. Сегодня Мурманск – 
крупнейший в мире город за Север-
ным полярным кругом.

Один из главных памятников 
Мурманска  – старый паровоз 
на  железнодорожном вокзале. 
Именно прокладка железной 
дороги сделала возможным раз-
витие города и порта. В годы Вели-
кой Отечественной войны фашисты 
стремились захватить стратегиче-
ски важный порт. Но это им так 
и не удалось. 

От  полуострова Рыбацкий 
до Мурманска 200 километров. 
Дорога проходит по живописней-
шим местам. Тут и причудливый 
рельеф лесотундры, и красивей-
ший Мельничный водопад на реке 
Титовка, и самый северный пляж 
в  мире на  реке Ура. По  дороге 
можно встретить немало полураз-
рушенных фортификационных соо-
ружений и памятников нашим вои-
нам на местах былых боев.

Над самим Мурманском возвы-
шается величественный памятник 
Защитникам Советского Заполя-
рья. Центральная фигура мемори-
ала – 42-метровый солдат, которого 
в народе называют «Алеша». Мону-
мент считается одним из высочай-
ших в России, уступает лишь вол-
гоградской статуе «Родина-мать».

�ЛЮКСЕМБУРГ� БЕЗ БУТИКОВ
Утром тут прошел олень. На берегу 
Чунозера видны отчетливые 
следы. Олени – главная гордость 
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И в Заполярье пальмы цветут
Лапландского заповедника, кото-
рый находится недалеко от Мон-
чегорска. Он один из старейших 
в нашей стране. Ему скоро уже век.

«Когда создавался заповед-
ник, – рассказывает его директор 
Сергей Шестаков, – олени в Север-
ной Европе были уже практически 
истреблены. В условиях заповед-
ника их не только удалось сохра-
нить: поголовье их значительно 
выросло. Правда, к добру это не при-
вело. При Хрущеве начали создавать 
охотничьи леспромхозы. Отстрел 
вели даже с вертолетов, и поголо-
вье резко пошло на убыль. Теперь 
олень в Красной книге. Слава богу, 

вовремя спохватились».
Кроме оленей, в заповед-
нике водятся волки, мед-

веди, лисы, росомахи, 
куницы…

Лапландский 
п р и р о д н ы й 

биосферный 
заповедник 
з а н и м а е т 
2,7 тысячи 
квадрат -
ных кило-
м е т р о в . 
Это одна 
из  круп-
н е й -
ших в  Ев-
ропе ох-

раняемых 
т е р р и т о -

рий. По пло-
щади срав-

нимая с  таким 
государством, 

как Люксембург. 
В  Люксембурге – 

банки и  замки, отели 
и  шикарные магазины. 

В Лапландском заповеднике – 
три климатических пояса: тайга, 

лесотундра и тундра. Есть поляны 
ягеля, много черники и морошки, 
цветет вереск и отцвел багульник. 
Сосны растут прямо из валунов, 

а чуть оступишься – сразу увяз-
нешь в болоте.

�БЕЗБАШЕННЫЕ ВОДИТЕЛИ»
Хибины зимой становятся местом 
паломничества горнолыжников. 
А летом по горным тропам в оди-
ночку и группами бродят тури-
сты. Но Заполярье не прощает бес-
печности. В Хибины нужно идти 
подготовленными, поэтому даже 
физически стойким для  начала 
предлагают простые маршруты. 
В каждом походе существует пра-
вило: если один начинает отставать, 
вся группа возвращается на базу. 
Для новичков лучший способ позна-
комиться с Хибинами – путешествие 
на мощном внедорожнике в сопро-
вождении опытного водителя.

Дороги в  Хибинах, конечно, 
есть. Но стоит разыграться непо-
годе, и их заваливает камнями 
со склонов, разливаются огромные 
лужи, которые не всякий проедет.

«Безбашенные водители – беда 
наших мест, – жалуется професси-
ональный проводник Сергей Пан-
филов. – Едут, не оценив своих 
возможностей, застревают, пере-
крывают движение, приходится 
их вытаскивать…»

Клиренс автомобиля Сергея – 
метр. Такая машина и крутой склон 
преодолеет, и по каменистому руслу 
реки пройдет. Сергей возит тури-
стов по достопримечательностям 
Хибин. На смотровые площадки 
и к берегу живописных озер. К лед-
никам и водопаду Красивый. 

На вершине горы Куэльпорр рас-
положен контрольно-спасательный 
пост и база для путешественников 
с кафе и гостиницей. В подтверж-
дение слов Сергея на базе можно 
увидеть два проржавевших «запо-
рожца». Видимо, на них в совет-
ские времена, пока дороги были 
свежепроложенными, ездили 
геологи. Приехать-то приехали, 
а вот застряли. Теперь, наверное, 
навсегда…

ОРАНЖЕРЕЯ И ЕЕ ДОМИНАНТА
Кто был в доме Гете в Веймаре, 
обратил внимание, что в оран-
жерее поэта все занято гинкго 
билоба. К этому растению Гете 
испытывал особое пристрастие. 
Гинкго билоба стал одним из сим-
волов Веймара.

Среди уникальных адресов 
Кировска – Полярно-альпийский 
ботанический сад, основанный 
в 1931 году. На протяжении деся-
тилетий он был единственным 
за Северным полярным кругом.

И тут в оранжерее можно встре-
тить гинкго билоба. А еще здесь 
растут кофе, инжир, лимоны, 
грейпфруты. Атмосфера удиви-
тельная: летают бабочки и божьи 
коровки. Воздух наполнен аро-
матами тропиков, субтропиков 
и  иных теплых миров. Можно 
представить, как это прекрасно 
полярной ночью, когда за поро-
гом минус 30.

Для растений очень важен свет. 
Его недостаток зимой и избыток 
летом может погубить нежные соз-
дания. В здешнем ботаническом 
саду зимой проблему решают под-
светкой. Летом защищает крыша 
из современных материалов, кото-
рые пропускают солнца ровно 
столько, сколько нужно.

Доминанта оранжереи – фини-
ковая пальма.

«Мы ее вырастили из косточки, 
которую получили в 1956 году 
из Коимбрского университета Пор-
тугалии, – рассказывает куратор 
коллекции тропических и субтро-
пических растений Любовь Вира-
чева. – С тех пор наша пальма 
пережила несколько капиталь-
ных ремонтов оранжереи. Цветет 
каждый год. Но она у нас одна, 
и «девочка», опылять некому. Поэ-
тому плодов пока нет…»

Чудо? Нет, люди могут все. Бла-
годаря их труду и настойчивости 
и в Заполярье цветут вол шебные 
сады.
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ИНТЕРЕСНО заглянуть в багажник 
машины Игоря Орлова. Там лежит 
все, что может ему приг одиться: 
бензопила, резиновые сапоги, 
мощный фонарь, барабанные 
палочки и  летная форма. Сни-
мает белый халат, надевает синюю 
куртку – и на взлет!

НА КРЫЛЕ ЭНТУЗИАЗМА
«Первый раз было страшно. Самоле-
тик маленький, его кидает от ветра, 
от восходящих потоков. Я еще поду-
мал: куда я полез, зачем мне это 
надо?» – рассказывает Игорь Орлов.

Самому сесть за  штурвал  – 
мечта детства. Но так случилось, 
что врача привел в небо его паци-
ент Андрей Токарев. Профессио-
нальный военный, а затем граждан-
ский летчик, летавший на Севере, 
Алтае, Дальнем Востоке, занимаю-
щийся ледовой разведкой и поис-
ком нефтяных и алмазных залежей, 
он в благодарность вылечившему 
его врачу предложил: «Хочешь 
полетать?»

Доктор, конечно же, согласился. 
Было это около трех лет назад. 
Летали на маленьком одномотор-
ном двухместном самолете «Икарус 
С42». Сначала – с инструктором, 
с Андреем, а потом Игорь Орлов 
сел за штурвал и сам. И получил 
официальное удостоверение пилота 
и даже свою личную летную форму.

«В России с малой авиацией все 
сложно, многие аэродромы бро-
шены. В стране всего пять учрежде-
ний – аттестационных учебных цен-
тров, которые позволяют учиться 
и дают лицензию частного пилота. 
Желающих летать довольно много, 
а вот вся инфраструктура держится 
только на энтузиастах. Мне обидно, 
что малая авиация в таком состоя-
нии», – сетует врач.

В итоге он учился летать на аэро-
дроме Путилово под Кировском, 
экзамены сдавал в  Сургуте, 
а пилотское удостоверение полу-
чал в Тюмени. Но все-таки получил!

«У  нас, например, все очень 
строго: самолет официально заре-

гистрирован, проходит техосмотр, 
пилот каждый год проходит меди-
цинскую комиссию. Я, честно 
говоря, думал, что мне как врачу 
«по блату» упростят процедуру, – 
но нет, осматривали всего, чуть 
наизнанку не вывернули», – сме-
ется Игорь Орлов.

РАЗГОВОРЫ О СУДЬБЕ
За  несколько лет доктор Орлов 
налетал около 100 часов. Не очень 
много – но на большее времени 
не хватает. Он ведь оперирующий 
хирург, да еще административ-
ная должность – замглавврача. 
Телефон звонит непрерывно. Но, 
видимо, поэтому и нужна такая 
экстремальная разрядка. Летчики 
говорят, что среди любителей-пи-
лотов много врачей.

«Управлять большим граждан-
ским самолетом? В режиме пожар-
ной команды – в принципе поса-
дить смог бы, наверное. Базовые 
знания есть, на тренажеры ходил, 
а механизмы и приборы все оди-

наковы. Главное – ско-
рость. Ты летишь, пока 
есть скорость. Поэтому, 
если летишь и видишь, 
что  скорость падает, 
надо что-то делать», – 
объясняет Игорь Орлов.

У самолета, на котором 
он летает, есть замечательная 
особенность – парашют. Если в небе 
произошло разрушение конструк-
ции, то выстреливает парашют, 
и весь самолет приземляется. Само-
летов с такой конструкцией не так 
много, на четырехместных ее нет. 
Но пилоты уверяют, что в прин-
ципе, если нет серьезных разруше-
ний, почти любой самолет может 
спланировать и сесть.

Сегодня доктор будет отраба-
тывать навыки взлета, посадки, 
посадки с заглохшим двигателем 
под руководством своего инструк-
тора. Тот уже встречает гостей.

«Мой отец – военный летчик, 
долетал до Берлина, 12 раз падал, 
трижды похоронки приходили. 
Но выжил! А погиб в железнодо-
рожной катастрофе под Черниго-
вом, когда поехал в Киев к фронто-
вому другу. Это судьба называется. 
А я тоже всю жизнь летал, потом 
вышел на пенсию и вот здесь само-
летами начал заниматься», – рас-
сказывает Андрей Токарев и ведет 
нас к товарищам в командно-дис-
петчерский пункт, к  Санычу  – 
Александру Шилову, тоже летчику. 
У того на мониторах – все небо 
Петербурга и окрестностей: пока 
парашютисты не отпрыгали, взлет 
не разрешат.

�Я ПО ЖИЗНИ ТАКОЙ�
«Мне много чего нравится – само-
леты, квадроциклы, охота, бара-
баны тоже попробовал. С детства 

хотел научиться играть на бараба-
нах или гитаре, но окончил школу 
по классу скрипки. Сейчас в боль-
нице хотим с Сергеем Валерьеви-
чем Поповым (главным врачом. – 
Ред.) создать свою группу. Он поет 
и играет на гитаре, я – на бара-
банах, но нужны еще клавишник 
и бас-гитарист. Но у нас в коллек-
тиве таких нет. Будем искать», – 
рассказывает доктор.

А еще несколько лет назад он 
увлекся охотой.

«Я был все время против убий-
ства животных. Потом произошло 
переосмысление. Я как-то раз попал 
в форелевое хозяйство и понял, 
что почти все, что мы едим, – анти-
биотики и БАДы. А дикое мясо – 
полезная пища. Весь процесс упо-
требления отличается только 
тем, ты сам убил будущую пищу 
или для тебя убили», – отмечает 
хирург.

Заместитель главного врача по медицинской части клинической больницы Святи-
теля Луки, врач-уролог, хирург, кандидат медицинских наук Игорь Орлов делает 
сложнейшие операции, а в свободное время поднимает в небо самолеты малой ави-
ации. О своем увлечении доктор рассказал «Петербургскому дневнику».

«Летать так летать»: как хирург покоряет небо
  МАРИНА БОЙЦОВА /marina.boitsova@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

3 года назад
заместитель главного врача по медицинской части клинической боль-
ницы Святителя Луки, кандидат медицинских наук Игорь Орлов начал летать 
на самолете.

Игорь Орлов летает 
на бывшем военном 
аэродроме Путилово.

СПЕЦИАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ, ПОСВЯЩЕННЫЙ САМЫМ НЕОБЫЧНЫМ 
ХОББИ ПЕТЕРБУРГСКИХ МЕДИКОВ

ПРЕДМЕТ УВЛЕЧЕНИЯ 
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Но признается: бывает жалко. Он 
против убийства ради убийства. 
Например, никогда не  поедет 
на африканское сафари и больше 
не пойдет на медведя, хотя один 
раз на Камчатке ходил и завалил.

«Тогда был азарт, сейчас я пони-
маю, что это кощунственная исто-
рия. Есть медвежатину опасно – 
можно подхватить паразитов, 
а убивать ради шкуры – непра-
вильно. Охота интересна тем, 
что  есть возможность побыть 
на природе. Хотя последний отпуск 
я провел в тайге и вот там понял, 
что наша охота здесь – это так, 
прогулка», – говорит Орлов.

Зачем ему это все надо? Не -
ужели в операционной не хватает 
экстрима?

«Я  по  жизни такой. Сейчас 
понимаю, что, если бы не был 
врачом, я бы все равно не сидел 
на месте, делал бы что-то посто-
янно. Мне надо быть на  пике 
общения и эмоций. Иначе жить 
неинтересно, скучно. Дома точно 
не буду сидеть. Есть ли связь между 
работой в  хирургии и  в  небе? 
В какой-то степени это похожие 
вещи. Нужна концентрация вни-
мания, определенная хитрость, 

умение заглянуть вперед. С другой 
стороны, ко всему в какой-то сте-
пени со временем привыкаешь, 
становишься немного циничным. 
Делаешь многое на автомате: раз-
резал, отрезал, зашил. В небе тоже 
мужики со стажем не думают – 
летишь, и все. Катастрофы слу-
чаются, когда нарушаешь регла-
мент, – и у нас, и у них», – раз-
мышляет врач.

БЕЗ МЕЧТЫ НИКУДА
Тем временем в небе раскрыва-
ются парашюты. В хорошую погоду 
здесь делают до 500 прыжков. 
Но Игорь Орлов пока не прыгал.

«В планах ли прыгнуть? Я вооб-
ще-то не люблю экстрим. Хотя 

смотрю на них и все больше думаю 
в этом направлении. Боюсь дру-
гого: я понимаю, что если раз пры-
гну и мне понравится – будет уже 
не остановиться», – добавляет 
доктор.

Игорь Орлов улетел. Отрабаты-
вали, как и планировали, взлет, 
посадку и посадку с заглохшим 
двигателем. Потом на земле успел 
дать пару консультаций и расска-
зал, что они с коллегами мечтают 
о том, чтобы в больнице Святителя 
Луки построили «корпус этажей 
на двенадцать, а наверху – вер-
толетную площадку».

«Мечтать надо, и мы мечтаем. 
Без этого никак», – убеж ден док-
тор Орлов.

«Летать так летать»: как хирург покоряет небо

Увы, даже в нашей Академии граж-
данской авиации нет такого факуль-
тета. У ДОСААФ остался только 
парашютный спорт. Потому что это 
дорогое удовольствие – содержание 
самолета, аэродрома. И слишком 
большая ответственность.

ИГОРЬ ОРЛОВ

  ДАРЬЯ СЫСОЕВА /info@spbdnevnik.ru/     MEGAPOLISONLINE.RU

СОТРУДНИКИ Северо-Западной трансп ортной прокуратуры 
проводят проверку по факту посадки на мель катера 
Bombardier. В ведомстве уточнили, что на борту судна 
в момент ЧП находились шестеро пассажиров, при этом 
двое из них – несовершеннолетние.

«По предварительным данным, судно село на мель 
из-за  низкого уровня воды в  150 метрах от  берега 
по адресу: площадь Беллинсгаузена, дом 10», – гово-
рится в официальном сообщении Северо-Западной транс-
портной прокуратуры.

Там добавили, что пострадавших нет. Разлива нефте-
продуктов специалисты также не зафиксировали.

«Транспортная прокуратура проверит все обстоятель-
ства, при наличии оснований примет меры», – резюми-
ровали в ведомстве.

К слову, еще одно ЧП – тоже на воде и в тот же день – 
произошло в Финском заливе, в районе яхт-клуба «Бал-
тиец»: там загорелся деревянный катер. На нем находи-
лись два человека – 45-летний мужчина и его 13-летний 
сын. Они спаслись.

Один сел на мель, 
второй загорелся

В субботу в Петербурге произошло сразу два 
чрезвычайных происшествия на воде. Один 
катер сел на мель, на втором случился пожар.

МЫ В  ФЕЙСБУКЕ

@spbdnev

16+
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ВЛАСТИ Шри-Ланки больше не тре-
буют отрицательного теста 
на коронавирус у туристов, про-
шедших все этапы вакцинации. 
А Оперативный штаб по преду-
преждению завоза и  распро-
стране ния новой коронавирус-
ной инфекции на территории РФ 
с 4 ноября увеличил количество 
регулярных рейсов из Москвы 
в Коломбо с одного до двух.

ПОДХОДЯЩИЙ МОМЕНТ
Специалист по работе с агентами 
и партнерами компании «Бон 
Тур» Яна Кожевникова считает, 
что  власти Шри-Ланки очень 
вовремя решили упростить въезд 
для туристов.

«В  октябре на  самых попу-
лярных курортах Шри-Ланки – 
в  Коломбо, Негомбо, Ваддуве 
и других – заканчиваются тро-
пические дожди и устанавлива-

ется приятная теплая погода, поэ-
тому это идеальное время для экс-
курсионных туров, когда можно 
гулять, не изнывая от жары», – 
рассказала она.

И добавила, что интерес рос-
сийских туристов к Шри-Ланке 
начал расти примерно за три года 
до пандемии коронавируса.

«Там появились качественные 
места размещения с четырьмя 
и пятью звездами. Ранее в этой 
стране, как правило, были только 
«трешки», причем довольно 
дорогие»,  – пояснила Яна 
Кожевникова.

РОСТ В ДВА РАЗА
На данный момент регулярные 
рейсы из Москвы в Коломбо раз 
в  неделю осуществляет авиа-
компания SriLankan Airlines. 
С 4 ноября в Шри-Ланку дважды 
в неделю будут летать самолеты 
«Аэрофлота». Стоимость билетов 
стартует от 16 550 рублей в одну 
сторону.

Аналитик группы компаний 
«Финам» Алексей Коренев уверен, 
что до туристических гигантов 
Шри-Ланка не дотянется, однако 
поток российских туристов может 
вырасти вдвое.

«Несмотря на изменения послед-
них лет, уровень сервиса в Шри-
Ланке до сих пор существенно ниже, 
чем в Египте, Таиланде и Турции, 
зато цены выше. Не стоит забы-
вать и о том, что на нетуристиче-
ской части острова часто бывает 
неспокойно, – отметил эксперт. – 
Однако на фоне того, что мно-
гие привычные турнаправления 
до сих пор закрыты, интерес рос-
сиян к Шри-Ланке существенно воз-
рос, и вполне вероятно, что к концу 
высокого сезона турпоток из Рос-
сии туда вырастет вдвое».

ПЛЯЖНЫЙ ОТДЫХ. И ВСЕ
Алексей Коренев уверен, 
что с точки зрения разнообра-
зия туристической деятельно-
сти Шри-Ланка также значи-
тельно отстает от вышеперечис-
ленных направлений. Главное, 
чем эта страна интересна тури-
стам, – пляжный отдых, который, 
к слову, лежанием на берегу оке-
ана не ограничивается.

«Там  фантастически краси-
вая природа, прекрасные пляжи 
и большие возможности для заня-
тий серфингом, однако больше 
там делать особо нечего», – резю-
мировал ана литик.

от 38 000
рублей на одного пассажира обойдется пере-
лет в Шри-Ланку (туда и обратно) в ноябре 
2021 года. Такую сумму озвучили в Ассоциации 
туроператоров России.

Островное государство обновило правила въезда для тури-
стов. Эксперты уверены, что при таких обстоятельствах у него 
есть все шансы попасть в топ-10 туристических направлений 
осеннего и зимнего сезона 2021-2022 годов.

Шри-Ланка стала 
доступнее

  МАРИЯ МЕЛЬНИКОВА /mariya.melnikova@spbdnevnik.ru/     HANNEBLOMMIE / PIXABAY.COM

Границы 
для россиян Шри-
Ланка распахнула 

в январе 2021 года, однако 
на строгих условиях. 
Теперь попасть в эту 

страну легче.

  ДАРЬЯ СЫСОЕВА /info@spbdnevnik.ru/    ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

СОЗДАННЫЙ в Петербурге «Клуб путеш ествующих по Рос-
сии» объединяет туристов, туристско-информационные 
центры и музеи. С его помощью каждый пользователь 
смартфона может узнать о том, какие возможности предо-
ставляет туристам тот или иной регион России. Для этого 
лишь требуется зайти на сайт.

Сейчас в системе размещено несколько тысяч отзывов 
туристов. Кроме того, приложение позволяет напрямую 
связаться с туристско-информационными центрами, 
чтобы получить поддержку.

«Создание постоянного информационного потока 
в рамках проекта сможет не только поддерживать пози-
тивный имидж России в других странах, но и привлечь 
внимание потенциальных туристов к российским реги-
онам. В Санкт-Петербурге традиционно зарождаются 
проекты, которые становятся новыми драйверами раз-
вития туризма сначала для Северо-Запада, а затем и всей 
России», – отметил председатель Комитета по развитию 
туризма Санкт-Петербурга Сергей Корнеев.

Петербург знакомит 
со всей Россией

  ДМИТРИЙ АРКАТОВСКИЙ /info@spbdnevnik.ru/

Саженцы дуба 
напомнят о Петре I

ПЕТЕРБУРГСКИЕ школьники высад или желуди с дуба, кото-
рый был посажен Петром I в Летнем саду. Представитель 
Русского музея Ольга Черданцева сообщила, что в даль-
нейшем саженцы отправят в города России, связанные 
с именем императора.

«Желуди дадут ростки, и, когда в возрасте 3-5 лет они 
станут большими саженцами, пригодными к пересадке, 
мы их будем отправлять в различные учреждения, города 
нашей страны, связанные с именем Петра Великого», – 
объяснила она.

Напомним, что в субботу в Северной столице отме-
чался праздник в честь дня рождения дуба. 

Сейчас более 260 саженцев, выращенных из желудей 
петровского дуба, которому больше трехсот лет, поса-
жены в 100 знаковых местах страны.

Петербургский «Клуб путешествующих по Рос-
сии» получил премию правительства РФ. Поста-
новление об этом подписал премьер-министр 
Михаил Мишустин.
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СЛОВАМИ «Рок-н-ролл побеждает 
пандемию!» президент Санкт-Пе-
тербургской федера ции акробати-
ческого рок-н-рол ла Павел Белов 
приветствовал участников чемпи-
оната Северной столицы, который 
прошел в спортивном комплексе 
«Нова Арена».

НЕСТАРЕЮЩАЯ МУЗЫКА
Помогла провести соревнования 
и погода: в субботу, в день чем-
пионата, в город на Неве пришло 
настоящее бабье лето. Зрители, 
порадовавшись красоте золотой 
осени и попав после этого на три-
буны, получали еще один заряд 
бодрости и  хорошего настрое-
ния. Удивительно, но ритмы рок-
н-ролла, зародившегося больше 
шестидесяти лет назад, звучат 
столь свежо и энергично, как будто 
эту музыку сочинили буквально 
вчера.

Если же вслушаться повниматель-
нее, то нельзя не удивиться изо-
бретательности авторов компози-
ций, под которые соревновались 
спортсмены. Вот звучит нестаре-
ющая классика жанра в исполне-
нии «Битлз», а вот – шлягер вось-
мидесятых от «Модерн Токинг» 
в рок-н-ролльной аранжировке.

Когда  же в  этой стилистике 
вдруг слышишь хиты советской 
эстрады – «Мой адрес – Советский 
Союз» Давида Тухманова 
и «И вновь продол-
жается бой» Алек-
сандры Пахмуто-
вой, – а между при-
певами этих песен 
звучит и фрагмент 
сюиты «Время, вперед!» 
Георгия Свиридова, 
то  и  вовсе можно 
испытать небольшой 
культурный шок!

ОТБОР ЛУЧШИХ
Чемпионат города – это состязание 
очень высокого уровня, отметил 
в беседе с «Петербургским днев-
ником» глава Санкт-Петербург-
ской федерации акробатического 
рок-н-ролла Павел Белов.

«Это первое большое соревнова-
ние после летнего перерыва. Почти 
четыре месяца участники готови-
лись в своих клубах, – рас-
с к а з а л 

спортивный руководитель. – По ито-
гам чемпионата Петербурга будет 
сформирована команда для высту-
пления в чемпионате Северо-Запада, 
а эти соревнования станут отбороч-
ными к чемпионату России, который 
пройдет в Москве».

В «Нова Арена» все действо про-
исходило вокруг пло-
щадки, на кото-

рую выходили звезды европейского 
баскетбола (несколько лет назад 
здесь состоялся международный 
турнир «Кубок Владимира Кондра-
шина и Александра Белова» с уча-
стием сборной России) и россий-

ского мини-футбола.
При этом на дру-
гом стадионе, 

который при-
нимает анало-
гичные сорев-

нования, можно уви-
деть на сцене только тех, кто высту-
пает. А те, кто готовится, в это время 
за кулисами. Здесь же с трибуны 
можно было одновременно охва-

тить взглядом и  тех, 
кто танцует, и тех, 
кто  разминается. 
И убедиться, что все 

они  – и  самые 
юные участ-
ники, и  моло-
дежь, и взрос-
лые, и  тре-
неры  – дышат 
в   у н и с о н , 

живут вечной 
м о л о д о й 
музыкой.

В эти выходные впервые после летнего перерыва состоялись чемпионат и первенство Петербурга по акроба-
тическому рок-н-роллу. Этот зрелищный вид спорта, как и фигурное катание, объединяет в себе артистизм 
и спортивную сложность элементов.

Рок-н-ролл побеждает пандемию! 
И дарит хорошее настроение

  МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ  /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

Программа чемпионата включала 13 категорий. 
В пяти из них победы одержали представители клуба 
«Лидер», в трех – клуба «Стиль», в двух – клуба 
Formation. Также успеха добились спортсмены из клу-
бов Freedom, Top Dance, Rock-n-Roll Jokers.
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Юрий Павлович, ваша первая 
публикация об истории отече-
ственного футбола датирована 
1984 годом. Как вы увлеклись 
дореволюционной эпохой рос-
сийского спорта?

> В 1984 году я вступил в Меж-
дународную федерацию истории 
и статистики футбола, которой 
руководил доктор Альфредо Пеге 
из ГДР. Тогда он поручил каждому 
из членов федерации написать 
раб оту по истории футбола в своей 
стране. Для меня это оказалось 
сложной задачей. В архивы тогда 
не пускали без запроса от солид-
ного издания или серьезной орга-
низации. Пришлось работать 
в библиотеках, изучать газеты, 
журналы. К счастью, в Москве 
мне помогли попасть в спецхран, 
где хранились редкие издания. 
И  мой очерк доктор Пеге оце-
нил высоко, написав в отзыве: 
«Лучше – невозможно».

В те времена, когда не было спут-
никовых спортивных телекана-
лов, не было Интернета, как вам 
удавалось следить за европей-
скими событиями?

> Каждый понедельник, начиная 
с 1960 года, я приезжал к киоску 
на углу Невского и улицы Брод-
ского, сейчас это Михайловская 
улица, в котором продавали зару-
бежную периодику, и покупал ита-
льянские газету «Унита», орган 
итальянской компартии, и еже-
недельник «Паэза сэра». В них 
было много репортажей о фут-
боле с фотографиями. Стоили эти 
газеты всего по шесть копеек. 
Тогда же, в начале 1960-х, я начал 
вести переписку с европейскими 
любителями футбола, коллекци-

онерами программок, которые 
выпускают к матчам, и другой 
литературы об этой игре.

Переписывались с болельщиками 
из стран социализма?

> Да, отправлял конверты с вырез-
ками из газет и программ ками 

в Польшу, Чехословакию, Вен-
грию. Но  я переписывался 
не только с ними, но и, например,  
с людьми из Югославии, которая 
считалась не совсем социалисти-
ческой, из Франции. Тогда клубы 
из этих стран приезжали в СССР, 
например французский «Реймс» 
в Ленинград, и их болельщикам 
было интересно, что писали у нас 
о товарищеских матчах.

Но  я  не  только переписы-
вался. Начиная с 1970 года я стал 
регулярно ездить в Польшу, где 
у меня живут родственники, поэ-
тому у меня было от них пригла-
шение. Я бывал там на многих 
матчах, даже провожал сбор-
ную Польши на чемпионат мира 

Историк отечественного спорта Юрий Лукосяк отметил 
75-летие. В интервью «Петербургскому дневнику» юбиляр рас-
сказал о том, что считает своим главным достижением, и сооб-
щил, над чем он продолжает работать сейчас.

О Георгии Дюперроне выйдет книга
  МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/     ЛИЧНЫЙ АРХИВ ЮРИЯ ЛУКОСЯКА

Юрий Лукосяк родился 26 сентября 1946 года 
в Ленинграде. Автор многочисленных публи-
каций об истории спорта в зарубежной и оте-
чественной прессе. Главный редактор издания 
«Футбольный архив» (с 1992 года).   ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

«Нижний Новгород», кот орый воз-
главляет как тренер Александр 
Кержаков, набрал в десяти турах 

14 очков и занимает место в середине тур-
нирной таблицы РПЛ. Уже и не вспомнишь, 
когда высший эшелон российского футбола 
пополняли боеспособные команды из низ-
шей лиги. То играть не умеют, как «Ротор», 
то стадиона нет, как у «Оренбурга», то денег 
и всего остального, как у «Тамбова». А сей-
час и «Крылья», победители ФНЛ предыду-
щего сезона, показывают в премьер-лиге 
едва ли не самый симпатичный футбол.

У Александра Кержакова – команда, 
имен футболистов которой еще не выучили 

болельщики. Ее, собственно, и не было 
накануне сезона. «Нижний» ждал, когда 
ему откроют финансирование. И экс-

форвард «Зенита» возглавил ее 
в последний момент. Не в послед-
нюю очередь потому, что на ниже-
городской земле играл его отец – 
Анатолий Кержаков выступал 
за дзержинский «Химик».

Он, бывшая звезда, все умел на поле, 
а те, кого он взялся тренировать, так 
не умеют. Или вот причина – раньше 
весь мир футбола крутился вокруг него, 
а теперь он сам должен крутиться, чтобы 
команда играла. Причем 24 часа в сутки.

Еще  говорят, что  тренерами чаще 
становятся те, кто играл в центре поля 
или  защиты, видел игру «от  ворот». 
Как Зинедин Зидан, Пеп Гвардиола, Карло 
Анчелотти. Это тоже верно.

Но Кержаков – форвард, он видит ее 
по-своему. Как видел ее, например, Бышо-
вец. Вот, кстати, еще один пример того, 
как много может дать футболу человек, 
который не только познал тренерское 
дело, но и классно играл.

Фраза, которую любит повторять Кер-
жаков сейчас: «Главное, что мы играем 
в футбол». Его «Нижний» уже забрался 
высоко, обыграв «Сочи», «Спартак», 
«Динамо», «Рубин». И то ли еще будет.

Как Александр Кержаков 
ломает стереотипы

КИРИЛЛ ЛЕГКОВ /обозреватель/

Все слышали предание о том, 
как ярким в прошлом игро-
кам трудно становиться 
тренерами. Много причин, 
почему не всем удается. 
И самая распространен-
ная среди них – не хватает 
терпения.

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.

Юрий Лукосяк 
с бывшим главным 

тренером «Зенита» Диком 
Адвокатом (на фото сверху) 

и с комментатором 
Геннадием Орловым.
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в ФРГ в 1974 году, видел всех звезд 
польского футбола  – Любань-
ски, Лято, Гадоху, Жмуду. При-
возил из  Польши целые чемо-
даны книг о футболе, журналов, 
справочников.

Вы общались с теми, кто играл 
в футбол в начале ХХ века?

> Конечно, я искал этих людей. 
Мне ведь повезло увидеть 
и Василия Павловича Бутусова, 
и Михаила Павловича Бутусова, 
я общался с сыном Петра Филип-
пова. Однажды мне показали 
болельщика, который застал фут-
бол 1920-х, он много мне расска-
зывал, в том числе и про Петра 

Соколова, у которого было про-
звище «Пеня, сплюнь!», и я заин-
тересовался судьбой этого нео-
бычного человека. Затем, по мере 
погружения в тему, я буквально 
заболел Георгием Дюперро-
ном, основоположником нашего 
футбола.

Как  вы оцените отношение 
к истории в нашем футболе?

> Наши футбольные руководи-
тели не знают истории футбола 
и не интересуются ею. Меня воз-
мущает, как вольно в некоторых 
клубах обращаются со своей исто-
рией. Например, несколько лет 
назад в ЦСКА изменили дату осно-

вания клуба с 1923 года на 1911-й. 
Сделали это на том основании, 
что  в  1911-м появилась спор-
тивная площадка ОЛЛС – Обще-
ства любителей лыжного спорта, 
а в 1923-м эту площадку и инвен-
тарь конфисковали. Появилась 
ОППВ – Образцово-показательная 
площадка Всевобуча, где затем 
и была организована армейская 
команда. Но с таким же успехом 
можно объявить ленинградское 
«Динамо» преемником самого 
первого футбольного клуба в Рос-
сии – петербургского «Спорта», 
потому что его площадка на Кре-
стовском острове перешла к этой 
команде после запрета всех доре-
волюционных клубов, объявлен-
ных буржуазными.

Вы автор двух десятков книг 
о  футболе, среди которых 
«Летопись футбольного клуба 
«Зенит», «Футбол. Первые шаги. 
1860-1923», серия «Энциклопе-
дия мирового футбола». Какими 
книгами порадуете любителей 
истории футбола в ближайшее 
время?

> В  конце этого года выйдет 
в свет мой многолетний труд – 
«Мир спорта Георгия Дюпер-
рона», в этой книге много редких 
документов, около 450 уникаль-
ных фотографий. Я постарался 
отразить все грани таланта 
этого человека – разносторон-
него спортсмена, арбитра, орга-
низатора, преподавателя, про-
пагандиста, спортивного жур-
налиста, которому наш футбол 
многим обязан.

Будет издана вторая книга 
об истории футбольного «Динамо» 
(Ленинград). В первой я охватил 
период с  1922-го по  1963 год, 
во второй закончу 1991 годом, 
в котором был проведен послед-
ний чемпионат СССР. Надеюсь, 
что удастся закончить книгу «Две 
судьбы – одна команда» о клубе 
«Коломяги». Продолжаю работать 
над вторым изданием энциклопе-
дии «Кто есть кто в петербургском 
фут боле».

О Георгии Дюперроне выйдет книга
Я – петербуржец в пятом поко-
лении. Изучал свою родословную 
и выяснил, что мои предки по я-
вились в Петербурге в 1831 году. 
Поэтому я – патриот нашего 
города.

ИГРУ чемпионов России с командой, занявшей в прошлом 
сезоне пятое место, которую многие всерьез называют 
зенитовским фарм-клубом, у петербур жцев пропустил 
Клаудиньо. Бразильский игрок получил травму. В основ-
ной состав вернулся Сердар Азмун.

В конце первого тайма иранский форвард столкнулся 
с вратарем «Сочи». Арбитр, увидев в этом эпизоде нару-
шение правил со стороны зенитовца, сначала показал 
ему желтую карточку, но, посовещавшись с ассистен-
тами, работающими с системой VAR, сменил ее на крас-
ную. В меньшинстве «Зенит» успел открыть счет – Артем 
Дзюба переправил головой мяч в ворота с подачи Малкома.

Во втором тайме сочинцы реализовали численное пре-
имущество, забив два мяча. Все усилия чемпионов уйти 
от поражения были тщетными. Несмотря на проигрыш, 
сине-бело-голубые, у которых 23 очка, сохранили лидер-
ство в премьер-лиге.

16 октября в  11-м туре, который пройдет после 
перерыва на матчи сборных, «Зенит» сыграет в Туле 
с «Арсеналом».

Зенитовцы проиграли 
команде из Сочи

Вчера сине-бело-голубые потерпели первое 
поражение в чемпионате, уступив «Сочи» (1:2). 
Второй тайм «Зенит» играл в меньшинстве 
из-за удаления Сердара Азмуна.

  МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

Юрий Лукосяк 
с бывшим главным 

тренером «Зенита» Диком 
Адвокатом (на фото сверху) 

и с комментатором 
Геннадием Орловым.
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радиоведущий

«Я привился 
от коронавируса, 
чтобы рабо тать 
без границ».
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